

EL EJERCITO Y ARMADA

ÓRGANO DE OPINIÓN MILITAR.

Reacción necesaria

Es una lástima que la República venida con un general asentimiento se encuentre en peores circunstancias, respecto al orden social, que las sufridas por la monarquía en sus últimos tiempos. Entonces las continuas huelgas eran comentadas y alreadas por los periódicos de la izquierda, censurando todos los actos del Poder público.

Miremos el hoy: Las huelgas son más numerosas y de mayor cantidad de promovedores de ella, adquiriendo caracteres revolucionarios. Las coacciones se dejan notar con mayor intensidad. Las peticiones se formulan hasta exigir que la jornada sea de seis horas, contra lo que se había establecido por las principales naciones. Los huelguistas y parados entran en los restaurantes para que les den de comer, y hasta en hoteles de categoría, no ratiando ya asientos en algunas tiendas. Los obreros del campo se apoderan de tierras y de los elementos de cultivo introduciéndose en los inmuebles de los Cortijos para buscar alimentos.

Si a esto se añade el recuerdo que, de vez en vez, se trae a la memoria con la repetición de los incendios ocurridos en Madrid y provincias; si se añade la suspensión de pagos de Bancos y Entidades importantes, y si se aprecia que la Dirección general de Seguridad advierte que contra los que ejecuten determinados actos se disparará sin avisar, se comprende que hay un estado sumamente anormal que precisa encauzar de un modo rápido y eficaz.

Son rememorable las continuas censuras que se prodigaron en tiempo de la monarquía para luego incidir en peores acciones y en forma todavía más agravada. El crédito Morgan, que significaba una confianza en España, se rescinde para crear al poco tiempo otro con el que se prueba la desconfianza que de España se tiene. El cierre del Mercado de valores de Barcelona, es rectificado por los mismos ministros que lo acordaron con la sola excepción de uno de ellos que se opuso a tal medida. La paralización de obras públicas, ordenada sin meditación, se revoca cuando se pide tumultuariamente.

El cuadro es por sí sombrío. Creemos que el único modo de remediarlo es que la República reaccione demostrando que el Poder público es fuerte, y que, en adelante, no se inspire en ligereza para dictar decretos, sino que obre con la meditación correspondiente a quien ejerce las delicadas funciones del Gobierno nacional.

El señor Lerroux hace declaraciones de interés

Visitaron al señor Lerroux los periodistas extranjeros que se hallan en Madrid.

El ministro de Estado dijo que estaba satisfecho con haber terminado la primera etapa.

—Ahora, entramos—agregó—en el período parlamentario, erizado de dificultades; pero todas ellas saldrán de la República victoriosa. Es necesario acabar con la libertad mal digerida por muchos y convencer a otros tantos de que no existen los milagros que esperaban del nuevo régimen.

Sobre el asunto de Marruecos añadió que las declaraciones del señor Prieto eran de carácter puramente personal, y no de un ministro responsable, consciente de que el Gobierno ha de cumplir los compromisos adquiridos por España. Aunque no hubiese Tratados que nos obligan a estar en Marruecos, yo creo que para la integridad de la Patria debemos estar allí. Y allí nos quedaremos por tanto...

El representante de la Agencia oficial soviética Tass dió las gracias al Sr. Lerroux por el pase que le permite el acceso a la Asamblea Constituyente. El ministro de Estado dijo que no tenía nada que agradecer, porque el Gobierno es

pañol quiere hacer las cosas a la vista de todos.

Aludiendo el señor Lerroux a las supuestas influencias que Rusia pudiera ejercer en los acontecimientos de España, hizo la siguiente frase significativa: —España baila al son de su música.

Refiriéndose al problema catalán, sobre el que fue preguntado por un periodista extranjero, el señor Lerroux dijo que se le concederá a Cataluña una autonomía que no afecte en nada a la integridad de la Patria. Autonomía dentro del Estado.

Si los catalanes descontentos apelarán a la fuerza, se les responderá con la fuerza.

Recordó a este respecto, el ministro de Estado la guerra de secesión de los Estados Unidos, que no impidió que hoy esa República sea una de las más prósperas y democráticas del mundo.

El Estatuto vasco

Festejos en Guernica para despedir a los diputados que defenderán el Estatuto

BILBAO.—Se celebraron en Guernica los actos organizados para despedir con la debida solemnidad a los diputados de esta provincia que van a Madrid con el designio de defender en las Cortes constituyentes el Estatuto vasco.

Primero se celebró una recepción en el Ayuntamiento, y seguidamente se trasladaron a la plaza los diputados, precedidos de maceros, tambores y pifanos, según la tradición costumbre del Ayuntamiento guerniqués. Se dijo una misa en la plaza del pueblo, se bailó un «auresku» de honor, y luego actuó el grupo Elai Alai, que presentó un interesante programa. Con ese grupo actuó también la Escuela Cantorun, de Bilbao. Luego, un banquete monstruo, y por la tarde un mitin; la verdadera despedida de los diputados.

Hablaron en él los Sres. Oriol, diputado por Alava; Bildain, y Orbeago, diputados por Guipúzcoa; conde de Rodeno, alcalde de Azeitia; Linazasoro y los diputados por Vizcaya Sres. Oreja y Aguirre.

Al atardecer tuvo lugar una romería. Durante todos estos actos reinó el mayor entusiasmo, siendo imponente el gentío que ellos congregaron en Guernica. No se produjeron incidentes, y el regreso se hizo con toda normalidad.

Unicamente, ya en Bilbao, se registró un pequeño incidente, al que hizo referencia el gobernador en los siguientes términos:

—La entrada de los nacionalistas en Bilbao, a su regreso de Guernica, se hizo en general con gran corrección, a excepción de uno de los últimos grupos, que se detuvo ante el casino republicano dando gritos de «¡Gora, Fuskadi!»

No cabe duda—siguió diciendo el gobernador—que éstos fueron a provocar, y eso no puede ser, porque no está bien. Se detuvo a Domingo Ormaeche, a quien se encontró una pistola sin licencia de uso de armas y le he impuesto una multa de 250 pesetas.

Cesa en el mando de la división de Cataluña el general López Ochoa

Visitó al ministro de la Guerra el general de la división de Cataluña, señor López Ochoa.

A primera hora de la noche empezó a circular el rumor de que el mencionado general había sido relevado en su cargo.

Los periodistas, en la segunda parte de la sesión de la Cámara Constituyente, preguntaron al jefe del Gobierno si la noticia era exacta.

—Lo es—se limitó a contestar el señor Alcalá Zamora—; pero no ha sido un acuerdo de Consejo. Estaba ya convenciéndose que el señor López Ochoa dejara el mando, y el disponerlo así entra en las facultades discrecionales del minis-

Solemne apertura de las Cortes Constituyentes

Desde varias horas antes de la anunciada para la llegada del Gobierno al Congreso, una gran multitud se había estacionado en el trayecto que media desde la Presidencia a la plaza de las Cortes.

Los paseos de la Castellana, Recoletos y Prado presentaban un imponente aspecto, tal era la aglomeración del público que en dichas vías esperaba el paso de los ministros. En los trozos de la calle de Alcalá que desembocan a la Cibeles el tránsito se hacía completamente imposible. El público asaltó los tranvías instalándose hasta en su techumbre y formando así verdaderas torres humanas.

Asimismo en la Carrera de San Jerónimo se apiñaba una compacta muchedumbre, que aplaudía y vitoreaba a los diputados según iban éstos, llegando al Congreso.

Las tropas cubren la carrera

Tropas de la guarnición de Madrid cubrieron la carrera desde la plaza de Colón hasta la de las Cortes. A las cinco y media se distribuyeron las primeras fuerzas en dichas vías, siendo a su llegada calurosamente aplaudidas por el público.

El general Queipo de Llano, con su Estado Mayor, dispuso todo lo concerniente a la distribución de las tropas en las calles, así como la formación de las fuerzas que dieron escolta a los ministros hasta el Congreso de los Diputados.

Los ministros, en la Presidencia

El primer ministro que llegó por la tarde a la Presidencia fué el señor Largo Caballero, quien dijo que no se celebraría un Consejo, sino simplemente un cambio de impresiones.

Inmediatamente llegó el señor Alcalá Zamora, que vestía chaquet. Le rindió honores el escuadrón de Caballería. El presidente dijo a los periodistas: —Nada, señores. Repito lo que dije esta mañana: hoy es el día más feliz y más emocionante de mi vida, y sería el más completo si no tuviera que hablar en el Congreso.

—¿Será largo su discurso? —No; más bien, corto. Hoy es el día cumbre. De aquí en adelante todo será descenso.

El ministro de la Gobernación, que llegó minutos después del presidente, preguntó cuántos ministros le habían precedido.

A preguntas de los periodistas, el señor Maura hizo algunos comentarios jocosos sobre el incidente ocurrido esta mañana en Gobernación, al equivocarse un ordenanza de bandera.

El ministro de Comunicaciones, que vestía también de chaquet negro, dijo a los periodistas que esta mañana se habían reunido en el Congreso varios diputados andaluces para tratar de la cuestión agraria. Pero que ignoraba si habían tomado acuerdos.

El señor Lerroux, que vestía chaquet, fué detenido unos momentos por los periodistas, a los que dijo: —Nada; venimos a nuestra ceremonia.

—¿Qué le parece a usted el Estatuto catalán? —Conozco tantos... entre ellos el parlamentario y el del año 19 y el de ahora, que no sé qué decir; pero este último tiene notables diferencias con los otros.

—Y su opinión respecto de él? —No creo que responda exactamente

tro. Esta mañana ha sido firmado el decreto correspondiente, y substituirá interinamente al señor López Ochoa el general D. Domingo Batet.

—Y las causas... —Eso corresponde decirlo al señor Azaña.

Los informadores lograron avistarse con el ministro de la Guerra, quien manifestó que el cese del Sr. López Ochoa en el mando de la cuarta división no tenía carácter de relevo.

—Pueden ustedes decir simplemente—añadió—que ha cesado en el mando.

—¿Se le dará algún destino? —No. Mañana mismo regresará a Barcelona.

—Esta resolución del Gobierno, ¿qué causas tiene? —Necesidades del servicio—se limitó a responder el señor Azaña.

al acuerdo de San Sebastián; pero se acerca bastante y tiene cosas aceptables.

—¿La discusión de él será laboriosa? —Eso dependerá del espíritu conciliador que traigan los representantes de Cataluña.

En un intervalo de unos diez minutos llegaron los ministros de Marina y Guerra con sus respectivos ayudantes y los de Instrucción, Economía, Justicia y Fomento, que no dijeron nada. Sólo el señor Albornoz exclamó: —¡Día de gran emoción!

Se pone en marcha la comitiva

A las siete menos cuarto de la tarde los ministros dieron por terminado el Consejo y se dispusieron a abandonar la Presidencia, para trasladarse al Congreso. En este momento las baterías de Artillería emplazadas en Rosales comenzaron las salvas, disparando veinticuatro cañonazos.

La comitiva se formó en el siguiente orden: Abrieron marcha los batidores de Caballería, siguiendo los automóviles ocupados por los ayudantes de los ministros, y éstos a continuación. Iban en el primer coche los ministros de Comunicaciones y Economía; en el segundo, los de Fomento y Trabajo; después, los de Instrucción pública y Gobernación, siguiendo en otros dos vehículos los ministros de Hacienda y Marina y Guerra y Justicia. En último lugar marchaba el automóvil que conducía al ministro de Estado y al presidente del Gobierno. Junto a este último coche iba a caballo el general Queipo de Llano, y cerraban marcha el Estado Mayor de la primera división y un escuadrón de Caballería.

El paso de los coches era recibido en todo el trayecto con nutridas ovaciones y emocionados vítores, pudiendo decirse que a no ser por el cordón de tropas del Ejército y fuerza pública que contenía al público, éste, en su entusiasmo, hubiese hecho imposible la marcha de los vehículos.

Al paso de los ministros, las tropas presentaban armas, mientras las bandas de música de los cuerpos interpretaban el himno nacional.

La llegada al Congreso

Minutos antes de las siete la carrera de San Jerónimo, plaza de las Cortes y demás alrededores del Congreso se hallaban convertidos en verdaderos ríos humanos. La fuerza pública se veía impotente para contener a la multitud, impelida hacia el Congreso por nuevos y nutridos grupos que constantemente llegaban a dichas vías desembocando por todas las calles cercanas.

A las siete menos cinco la Comisión de diputados designada por la Cámara para recibir al Gobierno salió a la escalinata; precedida por los maceros de las Cortes. Instantes después llegaban hasta las puertas del Congreso, el fragor de las ovaciones con que era saludado el paso de los ministros por la plaza de Neptuno.

A las siete llegaron los primeros automóviles ante el Congreso. Entre el público el entusiasmo estalló en vítores, gritos y aplausos. Fué un entusiasmo fervoroso y sinceramente sentido, que a la entrada de los ministros en el Congreso, igual que antes a la llegada de los diputados, hacía patente la emoción de una gran esperanza.

Formaban en la escalinata fuerzas de la Guardia civil al mando de un capitán.

Todos los ministros fueron calurosamente ovacionados al descender de los automóviles. Al poner el pie en la escalinata del Congreso el señor Alcalá Zamora la ovación se convirtió en una delirante manifestación de entusiasmo. El presidente, rodeado de todos los ministros, se vio precisado a detenerse algunos minutos a las puertas del Congreso para recibir la inenarrable ovación de la multitud, que aplaudía desde la calle y los balcones atestados de público.

La sesión de apertura

A las siete menos diez suenan los timbres, y los diputados van entrando lentamente.

Ocupa la presidencia el decano de los diputados, señor Vázquez de Lemus, y se designan los parlamentarios que han de recibir al Gobierno.

Llegan el alcalde de Madrid, la señorita Victoria Kent y el aviador Ramón Franco, con muletas, convaleciente del accidente que sufrió durante un mitin electoral en Lora del Río (Sevilla). Seis sacerdotes ocupan sus puestos.

Llegada del Gobierno

A las siete en punto hace su entrada

en el salón de sesiones el Gobierno completo. Todos los diputados, puestos de pie, le tributan una prolongada ovación. El público también aplaude con ardor y dan frenéticos vivas a la República.

El señor SORIANO grita: ¡Viva la República, pero no el Gobierno!

El discurso presidencial

El señor ALCALA ZAMORA comienza su discurso presidencial en un momento de gran emoción. Se muestra orgulloso y satisfecho del momento que vive, explicando los orígenes de este Gobierno, tan conocidos como recientes. Habla de la sencillez de la ceremonia inaugural, símbolo—dice—de la austeridad republicana.

Son pocos días los que constituyen historia, y éste de hoy es grandemente histórico, porque separa dos épocas bien distintas de la vida nacional: la tiranía y la ciudadanía democrática.

Califica de ingenuos a los constitucionales del 12, y tributa un emocionado recuerdo a los hombres de la primera República. Los hombres que, aun dentro de la monarquía, amábamos la libertad, tuvimos que ejecutar a aquel régimen por sus perjuros y sus deslealtades.

Califica el tránsito republicano en España de ejemplar revolución, elogiada por todo el mundo como glorioso paradigma democrático.

Vivo el momento de satisfacción íntimo más grande de mi vida, porque, después de implantada la República, este Gobierno puede saludar a la representación soberana del país.

Sed severos juzgando nuestros actos, porque la República española es tan grande que cualquier serena crítica vigorizará su existencia. Así podréis ser inexorables con los que delinquieron. Espero que la obra de las Constituyentes sea fructífera.

El Gobierno se presenta con las manos limpias de sangre y de codicia. Limpias; pero no vacías, porque trae en ellas la República intacta y la soberanía plena. Condena la conducta antipatriótica de los capitalistas, que han bloqueado la República. Nada pudieron contra ella, porque a cada uno de sus ataques la República recobraba nuevos bríos, porque está vinculada en el alma nacional.

La República nada debe a nadie, porque como no quería venderse no necesitó comprar a nadie. Nuestra República ha borrado de nuestra historia la palabra pronunciamiento; ha sido substituida por comicio, acción civil, soberanía. El Ejército, si, ha sellado su amistad con la República; pero esto no quiere decir de fensa, predominio, protección, ni valimiento.

En párrafos bellísimos glosa el hecho de que el Ejército rinda hoy culto a la única Soberanía.

Agradece a sus compañeros de Gobierno la designación de jefe con que le honraron.

Vais a ser, señores diputados, escoltores de pueblos: Fijaos en la grandeza de vuestra misión.

Nuestras últimas palabras: Sed bien llegados, sentid el patriotismo, tened acierto, que la Patria sabrá recompensaros como merezca vuestra acción, vuestro sacrificio y vuestro patriotismo.

El homenaje del Ejército

El presidente invita a los señores diputados y al público a que acudan a presenciar el homenaje del Ejército republicano a la soberanía nacional. Así lo hacen y los escuadros quedan vacíos. Sólo permanecen en el salón don Basilio Alvarez, don Pedro Sáinz Rodríguez, el señor Royo Villanova y algún otro.

Desde las ventanas del palacio del Congreso nutridos grupos presencian el desfile de las tropas.

El señor Besteiro, presidente

A las ocho y media se reanuda la sesión, procediéndose a la votación de la Mesa interina, comenzándose por el cargo de presidente.

A las nueve y media terminó la elección, siendo designado don Julián Besteiro Fernández, que, obtiene 363 votos. En dos papeletas figura el nombre de don Angel Ossorio y Gallardo.

Además se escrutan seis papeletas en blanco.

El secretario, señor Rey, sube a la tribuna y proclama presidente interino de la Cámara Constituyente al señor Besteiro. Anuncia después la elección de vicepresidente y se levanta la sesión a las nueve y media.

La sesión nocturna

A las once y media de la noche se reanuda la sesión. En las tribunas hay escasa concurrencia. Se procede a la elección de cargos de la Mesa, siendo designados: Vicepresidente primero, don Manuel Marraco, radical, por 265 votos; segundo, don Francisco Barnés, radical socialista, 260; tercero, don Juan Castrillo, de la Derecha Liberal Republicana, 245, y cuarto, don Dimas Madariaga, de la Acción Nacional, 22. Secretario primero, don Enrique Ramos, por 105 votos; segundo, don Juan Simeón Vidarte, 104; tercero, don Ramón María Aldasoro, 102 y cuarto, don José Sánchez Covisa, 79. Los señores designados para constituir la Mesa suben a la tribuna y ocupan sus puestos, tributándoseles una gran ovación.

Discurso de Besteiro

Se hace un gran silencio y pronuncia un breve discurso el presidente electo de la Cámara. No tengo que esforzarme—comienza diciendo—para expresar la emoción mía y la de todos ustedes. Hoy se ha registrado en España un acto histórico de enorme trascendencia. Agradece su elección de presidente, si bien su gratitud no es por la merced que suponga, sino por haberse designado para un puesto de sacrificio, pues todos los españoles debemos hoy sacrificarnos por prestigiar y robustecer la República conquistada. Esta Mesa es interina y sólo intervendrá en la parte más árida del cometido de la Cámara; resolver sobre las discordias promovidas en las elecciones. Siempre fué esta misión árida y difícil. Ahora es de esperar que no sea así porque las elecciones se han hecho esta vez con gran pureza. Propone un voto de gracia para la Mesa de edad, y por unanimidad se concede.

Repone la petición formulada por algunos diputados en la sesión preparatoria sobre el reglamento de la Cámara. Dice que el Gobierno merece aplausos porque, dictando un proyecto de Reglamento, ha evitado a la Cámara que no hubiera tenido más reglamentación que el arbitrio presidencial. Propone que se nombre una Comisión de Reglamento, formada por siete diputados. También propone, y se acuerda, que las sesiones empiecen a las cinco de la tarde, y se señala el orden del día, para la de hoy que será: Elección de los diputados que han de constituir la Comisión de actas. Elección de la Comisión de Reglamento. A las dos menos cuarto se levanta la sesión. El señor Besteiro fué muy aplaudido.

Los tranviarios de la Ciudad Lineal irán a la huelga a las doce de la noche de hoy

Hace tiempo que los obreros tranviarios de la Compañía Madrileña de Urbanización (Ciudad Lineal) habían planteado a la Empresa unas peticiones de aumento de jornal que suponía una peseta diaria en el que percibe cada obrero. Actualmente, los tranviarios de dicha Compañía tienen 5 y 5,50 pesetas diarias, y hay que tener en cuenta que mensualmente no trabajaban más de veinte o veinticinco días. La Empresa puso inconvenientes y se resistió a parlamentar con la representación de los 300 obreros que trabajan en los tranvías de su propiedad. Después de muchos esfuerzos, se consiguió que la representación de la Compañía asistiese a las reuniones celebradas en el ministerio de Trabajo, y últimamente dijo que como concesión máxima, podía dar 2.000 pesetas mensuales, destinadas a mejoras del sueldo de sus empleados. Estas 2.000 pesetas suponen un aumento en el jornal diario de los obreros de 0,18 pesetas, y como éstos consideran insuficiente tal cantidad, hoy, a las doce

de la noche cesará el servicio de tranvías en la línea de la Ciudad Lineal y darán con ello comienzo a la huelga que tenían anunciada.

La Sociedad de Obreros Tranviarios ha facilitado una nota en la que después de dar cuenta de las gestiones realizadas para resolver por medio de concordia sus justas peticiones, dice lo siguiente:

«Nos vemos lanzados a un movimiento que consideramos perjudicial para la causa de España, en la que sólo debiera imperar el orden más perfecto, por una Empresa que, a título de una pobreza muy conveniente a sus intereses, tiene una industria de carácter público en el más completo atraso y abandono, y en una situación de indigencia económica a todo su personal, y este estado de cosas debe desaparecer para dar paso a quien, con medios económicos y un espíritu más en armonía con los tiempos que atravesamos, sepa poner este servicio a la altura a que la primera capital de España tiene derecho.

Este es nuestro punto de vista, y ya que se nos provoca, no cejaremos hasta conseguir que desaparezca este feudo, vergüenza de Madrid, que si hasta hoy contó con el apoyo de caciques y mangoneadores, ya a serle muy difícil en adelante vivir a costa ajena.

Sepa el pueblo de Madrid que si vamos a una huelga que perjudica sus intereses, vamos venciendo nuestra repugnancia y empujados por la avaricia de una Empresa sin conciencia.

Por la Sociedad de Obreros y Empleados de las Compañías de Madrid y Limitadas: Francisco Garrigó, presidente.»

El cadáver del señor Francos Rodríguez, en la Asociación de la Prensa

Durante todo el día ha destilado ante el cadáver del ilustre periodista, expuesto en el salón de actos de la Asociación de la Prensa numeroso público, en su mayoría obreros y mujeres de condición modesta, que depositaron ramos de flores ante el féretro, produciéndose escenas verdaderamente conmovedoras.

Los puegos colocados en la Asociación se llenaban constantemente de firmas, habiendo sido preciso depositar las tarjetas de los visitantes en una gran cesta.

Entre las personalidades que estuvieron en la capilla ardiente recordamos a los señores Sánchez Guerra, que oró ante el cadáver; el ministro de Hacienda, don Indalecio Prieto; el señor Ortega Morejon, el Nuncio de Su Santidad, que rezó un responso; el conde de Cerragera, el maestro don Ricardo Villa, el téniente alcalde del Ayuntamiento de Madrid, don Andrés Saborit, el general Vives, don Enrique Borrás, don Rufino Blanco, don Dionisio Pérez, don Ramón Barroeta, en representación de la Junta directiva del Círculo de Bellas Artes y casi todos los periodistas de Madrid.

En la casa del ilustre finado y en la Asociación de la Prensa no dejan de recibirse telegramas de toda España y del extranjero.

Se encuentran en Madrid numerosos alicantinos que han hecho expresamente el viaje con el exclusivo objeto de rendir el último tributo al señor Francos Rodríguez, que durante varias legislaturas representó en Cortes a la circunscripción de Alicante.

Rogamos a nuestros suscriptores consignar en su correspondencia el número de nuestro apartado en Correos, que es el 496: Nos evitara pérdida y retraso.

La catástrofe financiera en Alemania

Se suspende el servicio de giros y cheques postales para el extranjero

BERLIN.—El ministro de Correos ha dispuesto que cese provisionalmente el servicio de giros y cheques postales para el extranjero, con motivo de haberse suspendido la cotización de la divisa.

Declaraciones del señor Henderson

LONDRES.—El señor Henderson, ministro de Negocios Extranjeros inglés, que ha llegado hoy a París, he celebrado durante el trayecto de Calais a París una entrevista con el representante de la Agencia Reuter, acerca de la situación europea y de la crisis alemana en particular.

El señor Henderson alabó la gestión del señor Hoover, y declaró que se trataba, sobre todo, de asegurar la continuación del progreso ya realizado. Con este objeto, espero con impaciencia la entrevista que debió celebrarse mañana con el señor Briand, al cual no he visto desde mayo último. No es posible negar que desde esa fecha se han registrado acontecimientos muy importantes. Todas las conversaciones—ha añadido—tendrán un único objeto: conciliar las principales divergencias y continuar la tarea a que ha dado impulso el presidente de los Estados Unidos. Se ha dicho que el Gobierno inglés había puesto ciertas condiciones en lo que se refiere a la ayuda que se ha de prestar a Alemania. Esto es inexacto. El proyecto de Hoover ha sido aceptado sin condiciones por el Gobierno inglés que no tiene más deseo que encontrar una solución a las dificultades actuales. Actualmente, el Banco Internacional de Pagos ha facilitado una ayuda financiera a Alemania, de la mayor importancia, y todos nos esforzaremos en favorecer una inteligencia entre Francia y Alemania. Este acuerdo aumentará la confianza en Europa y ayudaría a establecer una amistad permanente, creando una atmósfera de buena voluntad absolutamente necesaria para el éxito de la Conferencia del Desarme.

El señor Henderson hizo estas declaraciones con gran detenimiento, meditando cada una de sus palabras. La sonrisa que iluminaba su rostro al terminar la entrevista parecía indicar que confía en llegar a una solución satisfactoria.

En los círculos financieros de Alemania reina gran ansiedad

BERLIN.—En los círculos financieros bien informados reina mucha ansiedad, temiéndose las repercusiones del cierre del Darmstaetter und National Bank. Las retiradas de fondos durante estos últimos días, y particularmente el viernes y el sábado, alcanzaron el volumen que si el apoyo solicitado del Extranjero no llega hoy por la mañana el Reichsbank se vera en situación difícil y el Gobierno se vera obligado a escoger entre la declaración de una moratoria general o el cierre de las ventanillas de los Bancos.

La gravedad de los acontecimientos hace temer consecuencias de orden social y de un alcance incalculable.

LOS CONFLICTOS SOCIALES

Cuatro mil mineros de la Hullera Española se declaran en huelga

OVIEDO.—El gobernador civil ha manifestado a los periodistas que la huelga de metalúrgicos de la Duro Felguera continúa en el mismo estado. Los obreros siguen en huelga de brazos caídos. El gobernador había propuesto que una comisión de obreros se entrevistara con el para tratar del conflicto, y aunque oficialmente no conocía el acuerdo que adoptaron a este respecto, por conducto particular estaba enterado de que en la reunión que habían celebrado acordaron no aceptar la intervención gubernativa. El representante de la Empresa informó al gobernador del conflicto; pero como falta una de las partes para intervenir en el mismo, verá la manera de adoptar otras medidas hasta que venga el delegado del ministerio de Trabajo, que interviendrá en este asunto, y que es esperado de un momento a otro. Los huelguistas observan una actitud correcta y de orden dentro de la fábrica.

El gobernador dió cuenta a los periodistas de que se habían declarado en huelga 4.000 obreros mineros de la Empresa Hullera Española. Piden el aumento de 40 centimos en los jornales. El gobernador ha ordenado al ingeniero señor Velloso,

que, en unión de una comisión de obreros del Sindicato minero, acuda a su despacho para buscar el arreglo de este conflicto.

Huelga de electricistas

SEVILLA.—Los electricistas celebraron anoche una entrevista con el gobernador, anunciándole la huelga, que se declaró a las doce de la noche. En las fábricas de electricidad, desde tres horas antes, estaban preparados equipos militares, que sustituyeron a los huelguistas en las fábricas y subcentrales, que estaban custodiadas por la Benemérita.

Huelga en la Factoría de Matagorda

CADIZ.—Todos los obreros de la Factoría de Matagorda se declararon hoy en huelga, no entrando tampoco al trabajo los obreros de Puerto Real, que habían acudido a sus faenas y se retiraron. Numerosos grupos circulan por la ciudad en actitud pacífica.

Los obreros del Astillero de Echevarrieta entraron al trabajo, y algunos grupos del dique se presentaron ante ellos, pero sin que, hasta ahora, se hayan registrado incidentes.

El Sindicato Unico de Huelva anuncia la huelga general

HUELVA.—El Sindicato Unico anun-

cia para mañana la huelga general por solidaridad con los obreros pescaderos.

En el pueblo de Villalba los obreros agrícolas se opusieron a que salieran al campo las máquinas para efectuar labores.

En Villahinojos un nutrido grupo de vecinos se dirigió al Ayuntamiento pidiendo su destitución. Se han concentrado fuerzas de la Guardia civil en ambas localidades.

El conflicto de los marineros continúa igual, realizándose muy pocas operaciones en el puerto. No ha llegado aún el delegado del Gobierno, que era esperado para intervenir en el conflicto.

Citados por el gobernador, fueron hoy a Oviedo los navieros y representantes de las dos organizaciones en lucha: La Naval, de la U. G. T. y el Sindicato de Transportes, de la C. N. T.

La huelga del puerto de Gijón

GIJON.—Varios comisionados de los obreros de carga y descarga del puerto de Gijón que se hallan en huelga han visitado al gobernador para informarle de las causas del conflicto. El gobernador les manifestó que estaba próxima la llegada del delegado del ministerio de Trabajo para intervenir en los asuntos sociales y por ello les propuso que dejaran reducido el paro a la tripulación del vapor en que se originó este conflicto.

También rogó el gobernador al señor Junquera representante de los armadores, que no hagan estos despidos de personal, caso de que los obreros accedieran a su petición. Tanto los obreros como el Sr. Junquera se mostraron conformes con esta fórmula; pero posteriormente se reanuda la huelga en toda su extensión. El gobernador ha citado nuevamente al señor Junquera y a la comisión obrera.

La huelga del puerto de Barcelona sigue igual

BARCELONA.—Al recibir el gobernador interino a los periodistas, dijo que en las minas de Cardener se ha suscitado un conflicto por unas diferencias entre el personal y la Dirección; pero que tenía la impresión de que rápidamente sería resuelto el conflicto, aunque de todos modos había enviado para informarse a un delegado suyo.

Acercá de la situación del conflicto del puerto, dijo que era la misma que en días anteriores, con la única novedad de que esta mañana se han reintegrado al trabajo los obreros empleados en la descarga de carbón.

El Estatuto de Cataluña

La Generalidad lo aprueba por aclamación

BARCELONA.—La Asamblea de la Generalidad ha aprobado por aclamación el Estatuto. Los jefes de grupo explicaron su voto y elogiaron el proyecto. El señor Lluhi, de izquierda catalana dijo que el Estatuto con cuanto establece sobre idiomas, instrucción, justicia, orden público, legislación social, etcétera representa la solución de las aspiraciones nacionalistas. Después de dos siglos de opresión omnisosa, Cataluña recobra la libertad cuando la dictadura hacia perder las esperanzas.

El señor Barjall, de Unión Socialista, confía en que la libertad de Cataluña será también la libertad de todos los obreros catalanes.

El señor Bofill Matas, de Acción Catalana, subraya la democracia y el liberalismo, y aboga por incrementar la cultura catalana.

El señor Serra Clara, radical, anima a todos los diputados a que defiendan el Estatuto.

El señor Casanova, por el Gobierno de la Generalidad, dice que será preciso fiscalizar la labor de la Asamblea.

Por iniciativa del señor Carrasco, todos los diputados en pie, ovacionan el Estatuto.

COMPANIA ESPAÑOLA DE NEUMATICOS



The GENERAL TIRE



KILOMETRAJE NUNCA IGUALADO

BARCELO, 15 MADRID

Teléfonos 42535 y 42536

CASAS RECOMENDADAS

Proveedoras de las Cooperativas del Ministerio de la Guerra y Funcionarios públicos

LA CONFIANZA

Fábrica y almacén de calzado, leguis, roses, sombreros de Guardia civil, y creajes de todas clases.

Ventas a plazos al personal del Ejército, Guardia civil y Carabineros, sin aumento de precios.

HIJOS DE MIGUEL PRADOS
Luis de Velázquez, núm. 2 MALAGA

Carmen Pabón

La primera casa en joyería, relojería y objetos para regalos. Venta a plazos y al contado.

Compañía, números 29 y 31. Málaga



HIJO DE MIGUEL MATEO

Máquinas-Herramientas y utilaje en general. Tubería, Hierros, etc.

Serrano, 16
Casas en Barcelona, Bilbao y Valencia

Pistolas reglamentarias para el Ejército y la Armada y otras armas de fuego y cartuchos.

ANTONIO URAIN

Plaza del Angel, 3 - Sucursal: Cava Baja, 1 - MADRID

En los pedidos colectivos se hacen rebajas sobre precios corrientes.

CACHO, FERNANDEZ Y C.

ACCESORIOS DE AUTOMOVIL - COJINETES - PISTONES - SEGMENTOS

Santa Teresa, 7. Teléfono 30-947
MADRID

La Constancia

Tejidos del Reino y Extranjero. Confecciones, ropa blanca, géneros de punto. Camisería.

MALAGA

Marqués de la Paniega, 47, 1.º

CORCHO HIJOS, S. A.

Sanearios :: Calefacciones

--- Cocinas de todas clases ---

Fábrica de Aparatos Sanitarios

PROVEEDORES DEL EJERCITO, DE LA MARINA Y DE LOS FERROCARRILES ESPAÑOLES

CASA EN MADRID:

CALLE DE RECOLETOS, 3

Andrés Romanillos

Sastrería civil y militar

Proveedor de la Cooperativa del Ministerio del Ejército

PLAZA DE ESPAÑA, NUM. 6. TELEF. 12665
MADRID

Sucursal en Barcelona

La huelga del personal de Teléfonos

La Compañía Telefónica Nacional facilitó la siguiente nota:

«En la madrugada de hoy quedó reparado uno de los cables de 1.200 pares de abonados, que los revoltosos habían cortado en el interior de las galerías del Canal de Lozoya, y se trabaja activamente para la reparación de otro cable del mismo número de pares con objeto de evitar lo antes posible a los abonados que se hallan todavía incomunicados, los trastornos y molestias que se les han irrogado por las delictivas violencias de los perturbadores.

Con esta fecha se ha procedido a la apertura de la Escuela de Empalmadores, si bien se otorga preferencia para el ingreso en la misma a los celadores, reparadores y peones celadores de la Sociedad.

Nuevamente fueron cortadas las líneas de entrada y salida en León, pero se está actuando con rapidez con objeto de fraquear las averías, habiéndose extremado la debida vigilancia para asegurar la detención de los culpables.

La huelga queda exclusivamente reducida a una mera cuestión de orden público y la Empresa confía en que el celo y la energía de las autoridades terminará rápidamente con esos focos de perturbación que tanto daño hacen al público y tantos trastornos producen en el normal desenvolvimiento de las actividades nacionales de todo orden.»

LA REUNION DE HOY EN COMUNICACIONES

Fue facilitada la siguiente nota:

«Suficientemente contrastada en las actuales circunstancias la ejemplar conducta del personal adicto, que con tanto entusiasmo como fervorosa actividad, acrecentó frente al actual conflicto, cumplida capacitación y loable espíritu de trabajo, la Empresa, en su deseo de exteriorizar el elevado concepto que dicho personal le merece ha decidido otorgarle una compensación que se hará efectivamente seguramente, por voluntaria y espontánea determinación de aquella, y sin perjuicio de otras preferencias que se estudian para llevar a la realidad en momento oportuno, ya que dentro de las posibilidades de todo orden para el normal desarrollo de la actividad social, encontrará siempre arraigo la gratitud de la Compañía hacia los obreros y funcionarios que con lealtad la secundaron, para hacer frente a los intentos perturbadores que caracterizaron la fenecida huelga.

Mañana se reúne en el ministerio de Comunicaciones, y bajo la presidencia del señor subsecretario del departamento los representantes de la Empresa con los de aquellas agrupaciones de personal que no secundaron dicha huelga.

Fue convocada esa reunión por el señor ministro del expresado ramo, que con anterioridad al comienzo del paro, y previo conocimiento de la negativa del Sindicato promotor de la huelga para tomar parte en las deliberaciones, a las que únicamente concurrirán, según esta convenido, un delegado por cada una de las cuatro Asociaciones u organizaciones que aceptaron la intervención del referido

ministro, para estudiar sobre bases concretas la posibilidad de encauzar las mejoras que el personal anhela, y que la Empresa no pretendió en ningún momento regatear, en cuanto resultaren compatibles con su capacidad económica y con los ineludibles principios de organización que los servicios requieren.»

EL CONFLICTO DE LA STANDARD

El director de Seguridad manifestó a los periodistas, refiriéndose a la huelga de la Standard, que habían entrado al trabajo mil empleados, entre obreros y personal de oficinas, habiéndose presentado además ochenta instancias solicitando la readmisión. El número de huelguistas en el día de ayer fue sólo de unos doscientos cincuenta.

Respecto al conflicto de la Telefónica, manifestó que no tenía ninguna nueva noticia que comunicar. En algunos puntos se han registrado actos de «sabotaje», cortándose los hilos telefónicos.

El Banco de Cataluña reanuda sus operaciones

BARCELONA.—El Banco de Cataluña ha publicado un anuncio en la Prensa diciendo que mientras se gestiona la solución de las dificultades actuales, el Consejo de administración del Banco ha acordado abrir las oficinas de su casa central para la realización de toda clase de nuevas operaciones. En el anuncio se advierte al público que la situación y saldo de las cuentas de operaciones anteriores al 7 de los corrientes quedan afectas al estado legal en que se halla el Banco.

Cambio de guarniciones

SANTIAGO DE COMPOSTELA.—En tren militar salió para Lugo el regimiento de Infantería de Zaragoza, que ha guarnecido esta población durante treinta y dos años. Fueron despedidas las fuerzas por el alcalde, comisión del Ayuntamiento y numeroso público.

Dentro de unos días llegará el grupo de Artillería destinado a esta plaza.

VIGO.—Salió para Lugo el destacamento del regimiento de Zaragoza que guarnecía Tuy, arribándose una cariñosa despedida, en la que tomó parte el pueblo entero, con las autoridades.

Cuando las tropas se dirigían a la estación, un autobús estuvo a punto de arrollar a un niño, que fue salvado con verdadera exposición de su vida, por el economo de San Bartolomé, D. Servando Bugarié.

El Ayuntamiento pidió al ministro de la Guerra el envío de las fuerzas que tiene prometido.

LLEGADA DE FUERZAS A CASTELLON CASTELLON DE LA PLANA.—Procedentes de Alcañiz de Henares llegó el batallón de ametralladoras destinado a esta plaza. La tropa fué recibida en la estación por el teniente coronel de dicho batallón, D. José Giner Morelli; pero la oficialidad, el alcalde y todas las autoridades,

más la banda municipal de música. El desfile de la fuerza por la capital fué presenciado por numeroso público, que la aplaudió.

EL TRASLADO DE LA MAESTRANZA DE ARTILLERIA

SEVILLA.—El alcalde ha recibido un telegrama del ministro de la Guerra, señor Azaña, referente al traslado de la Maestranza de Artillería a Valladolid. Dice el Sr. Azaña que los obreros serán también trasladados a Valladolid, abonándoseles los gastos, y que a las fábricas militares se les dará autorización para que ejecuten trabajos civiles.

Diputación Provincial

El presidente de la Comisión gestora de la Diputación Provincial, señor Salazar Alonso, manifestó a los periodistas que hacen información en dicho centro oficial que mañana se reunirá la Comisión que entiende en el asunto de los solares de San Juan de Dios.

Por cierto, añadió, que hemos requerido al antiguo arrendatario de dichos solares, pues aunque ha solicitado una nueva prórroga la Corporación seguirá el procedimiento iniciado.

La misma Comisión ha visto el expediente de expropiación de esos terrenos a que se refiere el señor Talanquer en la última sesión del Ayuntamiento solicitando precios, al que contestó la Diputación en tiempo oportuno, sin que se haya vuelto a hablar del asunto.

Yo creo, continuó diciendo el señor Salazar, que no habrá inconveniente en someterse a la expropiación que desea el Municipio, siempre que convenga a los intereses de la provincia.

Dijo también el señor Salazar que la Comisión gestora continúa ocupándose con todo interés del problema manicomial y el próximo jueves, acompañado del doctor Mouris, irá a Ciempozuelos a continuar con los propietarios del Manicomio las conversaciones sobre el contrato de alojamiento de los dementes pertenecientes a esta Diputación Provincial.

Por último, el presidente de la Diputación dijo a los periodistas que el ingeniero jefe le había manifestado que los Caminos de la Morcuera y Bustarviejo a Cadencia, el primero estará terminado en breve, y el segundo así que se venzan algunas pequeñas dificultades, también podrá entregarse terminado a la mayor brevedad.

Estas noticias terminó diciendo el señor Salazar—tienen especial interés para los excursionistas a la Sierra del Guadarrama.

De la Dirección general de Seguridad

El director de Seguridad confirmó en el Congreso la noticia de la manifestación comunista organizada a la salida del mítin de Maravillas. Había sido disuelta dos veces y se había rehecho. Apedrearon la Telefónica e hicieron a un teniente de Seguridad.

El Sr. Galarza añadió que los manifestantes tenían el propósito de dirigir se al Congreso; pero había dado órdenes severas y terminantes para evitarlo.

—Me hubiera importado mucho que esta tarde hubiese algún herido. Esta noche, no. Los que se agolpaban hoy ante el Congreso era el pueblo. Estos otros son doscientos mozalbetes. Les ha salido mal la jornada de hoy y quieren ahora un poco de paleo.

Confirmando el director general que los huelguistas de Teléfonos habían cortado la comunicación con Barcelona.

Notas Militares

Protesta de la guarnición de Tablada

SEVILLA.—Cuando se conoció por los oficiales de la base de Tablada la carta del comandante Franco, enviada al ministro de la Guerra, diciendo que el aeródromo de Tablada era un cortijo monárquico, se produjo gran indignación.

Inmediatamente el jefe de la base, comandante Barrón, marchó a Madrid y habló con el señor Azaña para protestar enérgicamente de los términos de dicha carta. El ministro parece que ha dicho al comandante Barrón que el Gobierno no tiene ningún motivo para dudar de los oficiales de Tablada y que publicaría una nota desautorizando la carta, y la versión de Franco, y patentizando a la vez la adhesión de los aviadores de Tablada al Gobierno constituido.

Fiesta de confraternidad civil y militar

VALENCIA.—Asociándose al júbilo general por la apertura de las primeras Cortes constituyentes republicanas, el teniente general Riquelme revistó en el paseo de la Alameda las tropas de la guarnición, donde fué levantada una tribuna, ocupada por las autoridades locales y distinguido público.

El pueblo en masa ha presenciado el brillante acto y ha ovacionado a Riquelme. Las tropas han desfilado también por el interior de la ciudad, siendo constantemente aplaudidas por numeroso público.

El desfile ha constituido un hermoso espectáculo de confraternidad civil y militar.

madre que cria, para fortalecerse y tener hijos sanos y robustos, debe tomar el poderoso y activo Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

sin rival y de eficacia cierta contra

ANEMIA DECAIMIENTO INAPETENCIA

El tónico por excelencia, inalterable y de uso todo el año.

Aprobado por la Real Academia de Medicina.

No se vende a granel.

Sucesos

Se desboca el caballo de un soldado y resultan varias personas atropelladas

Durante el desfile de las tropas con motivo de la formación celebrada, se desbocó dos veces el caballo que montaba el soldado de escolta de la comitiva Jorge Quintana, perteneciente al regimiento número 3 de Caballería, metiéndose entre el público y causando diversos atropellos.

A consecuencia del accidente resultaron lesionados Carmen Peón Terrera, de treinta y ocho años, domiciliada en la calle del General Arrando, número 7; su hija Carmen Andreu, de cinco años; Bonifacio Gallego López, de veintinueve, que habita en la calle de María Rogero, número 57; José Martín Ayer, de treinta y siete años, que vive en la calle de Arguosa, número 7; Juana Alfonso Ruizpérez, de quince años, con domicilio en la calle del Ancora, número 6; Francisco Caparrós Pérez, de diecinueve años, que habita en la calle de Cáceres, número 7, y Magdalena Núñez Gómez, de cuarenta años, domiciliada en la calle de la Palma, número 63. Esta resultó con lesiones que fueron calificadas de pronóstico reservado. Los demás heridos lo fueron de carácter leve. También resultó con algunas contusiones el soldado Jorge Quintana.

En el ministerio de la Gobernación fué izada la bandera del antiguo régimen

Los ordenanzas del ministerio de la Gobernación se dispusieron a izar el pabellón nacional para solemnizar la apertura de las Cortes Constituyentes, como estaba ordenado. Pusieron manos a la obra con la mayor tranquilidad, por tratarse de una cosa para ellos ya olvidada. Como otras tantas veces, se dirigieron al armario, sacaron la bandera y la dieron unos cuantos manotazos para quitarle el polvo. Después se encaminaron al mastil. Una vez allí acabaron los preparativos y colocaron la bandera en su sitio. Satisfechos del deber cumplido, se retiraron, una vez terminada su misión, haciendo comentarios de lo que van a ser las nuevas Cortes.

Pero, apenas habían transcurrido unos minutos cuando oyeron un gran estruendo en la Puerta del Sol. La circulación se había interrumpido. Los choteros hacían sonar insistentemente las bocinas, y los conductores de tranvías los timbres. La gente, encaramada hacia el ministerio, lanzaba gritos. Algo debía ocurrir, aunque, por las trazas, no muy grave.

Y, en efecto, lo que ocurría es que los ordenanzas no habían reparado en el pequeño detalle de que la bandera que habían izado era la del antiguo régimen. Desecho rápidamente el error, renació la calma en la Puerta del Sol.

El director general de Seguridad, al referirse al incidente habido por la mañana en el Puerta del Sol, dijo que había carecido de importancia. Se trató simplemente, de un error del portero del ministerio de la Gobernación, que izó la bandera bicolor en lugar de la tricolor, pero pronto se resolvió el incidente.

UNA CONFUSION EN ZAMORA

ZAMORA.—Con motivo de la apertura de Cortes se ha izado la bandera tricolor en los edificios públicos. Un ordenanza del Ayuntamiento, debido a una confusión, puso la antigua bandera, la cual ondeó en el edificio algunos minutos. El público se hallaba en la plaza Mayor, advertido de la equivocación, la acogió con chirigotas y comentarios y algún silbido. El mismo ordenanza cayó en el error y se apresuró a izar la bandera tricolor, que fué recibida con aplausos.

Barcelona

Un comerciante dispara sobre un médico hasta dejarlo mortalmente herido

BARCELONA.—En la terraza del Hotel Colón, establecido en la plaza de Cataluña, ocurrió un sangriento suceso, que ha causado gran sensación entre los numerosos concurrentes que allí suelen congregarse. En una mesa de dicha terraza se hallaba tomando café un señor de edad madura y en otra inmediata se sentó otro señor a quien el primero preguntó:

—¿Es usted el doctor Bañeres?
El recién llegado contestó afirmativamente. Sin que mediaran más palabras el que hizo la pregunta sacó una pistola y, con gran serenidad, hizo tres disparos

a boca de jarro sobre el doctor Bañeres, quien cayó al suelo desplomado y bañado en sangre.

El agresor, después de hacer los disparos, quedó tranquilamente sentado junto a la mesa y al ver el pánico que se apoderó de los que estaban en la terraza, cogiendo la pistola por el extremo del cañón.

No teman—dijo—que se lo que he hecho y no dispararé contra nadie.

Poco después llegaba la pareja a quien hizo entrega del revólver.

El agresor fué conducido a la Comisaría del Hospital, sita en la calle de los Angeles, donde dijo llamarse José Rivas Martínez, natural de Segovia, de cincuenta y tres años de edad y domiciliado en la Font de Terrasa, posesión muy conocida en Barcelona. Manifestó, además, que es comerciante en lanas y propietario.

El herido fué recogido. Es el médico don Joaquín M. Bañeres, domiciliado en la calle de Ausias March. Lo recogieron don Juan Vidal y don Carlos Basa, que saltó del tranvía donde viajaba para auxiliarle. Conducido al Instituto Policlínico de San Gervasio, fué asistido, con la urgencia que el caso requería, por el doctor Puig Surieta, quien en vista de la gravedad de su estado procedió a practicarle una dolorosísima operación, quedando muerto el doctor Bañeres al darle el cloroformo. Las heridas que presentaban son: Una penetrante, por proyectil de arma de fuego, en el vientre, que le ocasionó múltiples perforaciones en el intestino, con gran hemorragia, que le produjo la muerte, a pesar de los esfuerzos realizados por el doctor Puig para evitar el triste desenlace. También presentaba una herida en un brazo. La víctima es médico municipal, muy conocido en los

centros culturales barceloneses. Antes de morir, y dándose cuenta de su gravedad, pidió que se le prestasen los auxilios espirituales, que le fueron administrados por el padre Valentín, amigo de la familia.

Desde el primer momento se supuso que el origen del crimen podía ser una cuestión relacionada con una mujer. Efectivamente, parece ser que el agresor tuvo noticias de que su esposa, que es más joven que él, sostenía relaciones íntimas con el agredido. Se propuso comprobarlo, y se asegura que la misma esposa lo confirmó, aunque diciéndole que no había tales relaciones íntimas, sino que sólo había ido una vez a una visita a casa del médico Bañeres. Una vez persuadido de los hechos por lo oído a su propia esposa, cogió la pistola, y sin decir una palabra se dirigió en busca del doctor Bañeres, de quien sabía que acostumbraba

a tomar café en la terraza del Colón. Al ser conducido a la Delegación de Policía el señor Rivas se negó en absoluto a decir el motivo a que obedeció la agresión, manifestando que ya se lo comunicaría a la persona indicada para ello.

Después de cometido el delito, al preguntarle los parroquianos que tomaban café en la terraza del Colón qué móviles le habían impulsado a realizar el hecho, les contestó:

—No tengo que decir a nadie por qué he cometido esta agresión. Sé lo que he hecho, y estoy satisfecho de haberlo realizado. Al juez le diré los móviles que me impulsaron a ello.

«Sindicato de publicidad».—Barbieri, 8.

ANUNCIE USTED EN Ejército y Armada

Compañía Española de Pinturas "INTERNATIONAL"

Fábrica en Luchana—Erandio—Bilbao

UNICOS AGENTES... Y FABRICANTES... EN ESPAÑA...

DE LAS PINTURAS... PATENTADAS... HOLZAPFEL...

Las mejores del mundo. Las de mayor consumo del mundo.

Patente internacional para fondos de buques de hierro y acero.

Copper Paint, para fondos de buques de madera.

Yacht Racing, para fondo de embarcaciones de recreo y regatas.

Lagoline, Pintura al barniz. La más resistente a la acción del aire y el sol.

Danbolina. Supera al minio. Cubre 4/5 veces más. Seca más pronto.

Pinteff. Quitapinturas de acción rapidísima. Exento de ácidos.

Esmalte Sunlight. Muy elásticos, muy brillantes y resistentes.

Limpia metales Aladdin. El mejor. Su brillo dura muchísimo.

Panacilinta. Para cubiertas de goma. Fabricada a base de goma líquida.

Bostead Paint. Para fabricantes de cañas.

Motor Paint. Para pintado de motores. No le altera el calor.

Secantes líquidos. Argentea (pintura a base de aluminio), lista para usarla.

Barniz para aeroplanos, etc., etc.

Todas patentadas HOLZAPFEL. Exigid esta marca y no admitan otras.

Nuestras patentes son las de más duración, las mejores y, dadas sus magníficas resultados, las más baratas.

Depósitos en todos los puertos y capitales del mundo y abastecedores de las importantes Compañías Navales, etc. etc.

RIPA, 4.—BILBAO

Reservado para el BANCO HIPOTECARIO

LA FOTO-ELESTRICA

JUAN RUIZ ARIAS

10, Fuencarral, 10. MADRID

Ampliaciones, reproducciones, pinturas y toda clase de retratos. Kilométricos y carnets en el acto. Se retrata de día y de noche. Se admiten trabajos para provincias. A los señores suscriptores de EJERCITO Y ARMADA se les hace el 20 por 100 de rebaja en los encargos.

suprema calidad y afinación absoluta de las marcas

C. COPPEL S.A.

M.Z.A.

NILHIL

C. COPPEL S.A.

FUENCARRAL, 27
SUCURSAL PLAZA CELENQUE, 1.
MADRID

DEPOSITO DE RELOJES Y OPTICA

DEPOSITO DE RELOJES Y OPTICA

DEPOSITO DE RELOJES Y OPTICA

LUIS COPPEL MAYOR

GRANDES FACILIDADES DE PAGO A LOS SEÑORES JEFE Y OFICIALES DEL EJERCITO GUARDIA CIVIL Y CARABINEROS

BANCO PASTOR

Casa fundada en 1776

Capital suscrito Ptas. 17.000.000
desembolsado 11.000.000
Fondo de reserva 6.000.000

Casa central: LA CORUÑA

SUCURSALES:

Vigo, Lugo, Orense, Vivero, El Ferrol, Sarria, Monforte, La Estrada, Tuy, Mellid, Mugia, Carballo, Mondondo, Puente deume, Villalba, Ribadeo, Carballino, Santa María de Ortigueira, Padrón, Puebla del Caramiñal, Ribadavia, Noya, Barco de Valdeorras, Verín, Rúa-Petín, Vimianzo, Puenteareas, Chantada, Cedeira y Ordenes.

CUENTAS CORRIENTES CON LIBRETAS

abonando los siguientes intereses:

A la vista 2 1/2 por 100 anual | A seis meses 3 1/2 por 100 anual
A tres meses 3 por 100 | A un año 4 por 100

Caja de Ahorros

abonando intereses al 3 y medio por 100 anual

Cuentas corrientes en moneda extranjera

intereses a convenir

Venta de giros sobre todo el mundo

especialmente América

EJERCITO Y ARMADA

Precio de suscripción:

DOS PESETAS al mes

BARBIERI, NUMERO 8 - MADRID

APARTADO 536

Boletín de suscripción

Don _____

Cuerpo _____

empleo _____

pueblo _____

provincia _____

Desea suscribirse a este periódico a partir de _____

(Firma y Remite)

Vestuarlos para el Ejército y la Armada

ANDRES ROMANILLOS

Proveedor de la Cooperativa del Ministerio del Ejército

Plaza de España, número 6. - MADRID. - Teléfono 12.665

Depósito en Barcelona

RESERVADO PARA

CASA VICKERS